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■影视观察

打完游戏《底特律：变人》（Detroit:Become
Human）之后，我的心情不太平静。在结束了对《荒
野大镖客2》（一款以南北战争后美国南部为背景的
开放世界游戏）漫长的探索后，我一度无所适从。试
了几个新游戏，却都在草草进入后又草草退出。有
朋友说，知道你不喜欢文字类的，但可以试试《底特
律：变人》。不喜欢文本含量高的游戏是一点，对科
幻题材的排斥也是一点。我几乎忘了自己从什么时
候开始有这种倾向。电影也好，小说也好，越是眼花
缭乱的科技、关乎人类命运的主题，越让我感觉虚
幻，敬而远之。就像好多人对游戏的态度，我们坚持
着的根深蒂固的观念，其实也是慢慢滋生出来的。
它开始的一点可能极其微弱，如讨厌一种腔调、一次
习惯，如我们经常被自己不够了解的事情冒犯，也好
比有人讲了一个你听不懂的笑话，别人笑了，而自己
不知道那是什么感受。我想我应该再试一次，毕竟
有些时候，也能够从科幻电影里得来享受，得来我也
抓到笑点的那种窃喜。

游戏《底特律：变人》开幕是个非常“拟真”的女
性形象，发挥介绍作用，把一般开场的几项常见的游
戏选择，如继续、开始、设定类的简短说明，演绎得更
像一种互动。朋友后来跟我介绍自己沉迷其中的理
由：这是个你始终在互动的游戏，你的每一次选择，
的的确确影响了故事的走向。这种感受太熟悉了，
多像写小说，只不过这一次的背景和人物，不由我来
创造。游戏的故事发生在未来，仿生人的出现就像
人类历史上出现电视、洗衣机，成为每个家庭都可拥
有的生活帮手。生产他们的总部位于美国底特律，
进入游戏，看到那些仿生人行走在底特律的街道上，
除了能从脸部一个微小的金属物上辨识其身份之外，简直难以区分他们和普
通市民的不同。玩家将扮演三个拥有不同生活经历的仿生人，分别是为政府
工作的康纳、为美术家担任助理的马库斯以及在一户普通人家作为保姆型机
器人存在的女仿生人卡拉。他们从兢兢业业为人类服务，到都不约而同在困
境中选择觉醒，拥有了人的意识，其各自发生的故事，极易让人动情。

如果生活没有变故，我们很难听到故事，因故事本就来自于走向的偏离。
如果没有变故，三个仿生人不会察觉自己处境的痛苦是来自于那些被伤害、被
抛弃、被忽视的习以为常的感觉。可身为人类，身为制造他们的神的角色，如何
与机器共情？在游戏过程中，我清晰地觉察到自己倾向的变化，多次自我告诫，
不要被设计者带着走，保持独立思考的能力。但当我扮演康纳，在追查变异仿
生人的案件时，一次下意识的射杀——我射杀了一名风俗店里的蓝发女仿生
人，因其杀了雇主，正在逃命。她牵着自己爱人的手，于黑暗中我的前方，试图
跨越铁丝网，想逃离到心心念念想去的自由之地。看着她闪烁几下随即暗淡的
眼睛，我想起了她对我说过，人类雇主是如何一次次向其施暴的。她永远不懂人
类为什么有那么多恐怖的情绪，为什么对机器可以毫无来由地羞辱殴打甚至凌
虐。她只想保护自己，因此杀掉了自己世界里的神，而惩罚却是由“我”这个同类
来施行的。

马库斯侍奉的画家主人儒雅随和但身体虚弱，他鼓励马库斯也去进行创
作，当马库斯只能画出对现实场景的还原作品时，他让其闭上眼睛，感受内心
看到了什么，再画一次。也许正是主人无意识的培养，让马库斯看到了画纸上
其他出现的东西。在结束一次疲惫的晚宴后，他们回家发现画室里，画家吸毒
成瘾的儿子正打包几幅画，想偷出去变卖。一番争吵后，儿子把火气撒在马库
斯身上，认为父亲喜欢马库斯，是因为马库斯更像个好儿子。可他只是个机器
不是吗？儿子不停推搡马库斯，在令人倍感压力的气氛中，令人玩味的是，向
来爱护仿生人的画家却坐在轮椅上反复叮嘱马库斯不要还手。作为玩家，如
果在这里不选择还手，画家会因劝阻不成而气愤晕厥，儿子随即报警，将场面
讲述成是因马库斯的施暴导致——可如果选择还手，你将见到人性最真实微
妙的表现——儿子被误伤致死，画家悲痛欲绝，在警察赶来时，不为马库斯作
任何辩解，看着他被带走。他们都知道他会被送到什么地方，那就是销毁站，
等同于人类的焚尸炉。马库斯将被摧毁成一个个部件，苏醒于众多同类的断
臂断腿和一声声绝望的系统提示中。

也许因为同为女性身份，卡拉的故事是让我最能理解、共情，也是最为难
过的。故事开始，我们被男主人从商店里取回，知道在我们身上曾经发生意外，
导致必须返厂维修，自然也清空所有记忆。家里除了酗酒吸毒，脾气暴躁的男
主人，只有一个小姑娘爱丽丝，每日安静地待在一个不算温馨的小空间里。和
卡拉一样，爱丽丝谨慎小心，让人搞不清楚，她明明是人类，拥有人类在家理应
享有的全部权利，却为何表现出与年龄不符的忧心忡忡。又是一个下雨的日
子，男主人因吸毒产生幻觉，以为爱丽丝在用沉默表达对一个失败父亲的蔑
视，他掀桌子、摔杯子，最后把手伸向爱丽丝，给了她重重一记耳光。他命令卡
拉不要动，卡拉被指令困在无形的墙壁里，机器的素养告诉她要遵守，情感的
直觉却告诉她，此时此刻就要行动。看着卡拉冲出墙壁，我控制她快速上楼，找
到爱丽丝，带她尽早逃离这个糟糕的家庭环境。男主人的追逐和追上后的殴
打，让卡拉坚定自己的信念，更明白了先前发生的所谓意外并不是意外。当卡
拉带着爱丽丝，在夜晚中冒着大雨冲向最近一班巴士，她们俩都孤零零地坐在
车里。卡拉没有再和以前一样，站到车厢末尾专为仿生人开辟的一块区域上，
而是靠着爱丽丝，俩人默默贴近，不再是主人和物品的关系，仅仅是一个女人，
陪伴着一个孩子。

三个仿生人最后相遇，又在相遇后作出一系列不同选择。马库斯在游戏
末尾向人类发出要公平、要承认的宣告时，我想我似乎已经完全站在了仿生
人的阵营中。尽管内心仍有异样的感受，这种感受来自于游戏进程本身，更
在于最后游戏通关，由开头的女仿生人向我发起几个问题时，这种异样的感
受逐渐变得清晰明确。她问我：你希望自己的仿生人得到自由吗？原来这
个女仿生人，就是属于我、属于每一个玩家的仿生人。我选择了“不想”。她
失望地表示理解，希望我清空她的记忆，清除她对伴我走来这一程得到的全部
感受。清空记忆后的她仍和最初一样，空洞美丽地笑着，不厌其烦地服务于我
的每一次选择。

关掉游戏，我不太想在镜子里看到自己，我似乎觉得，镜中是一种傲慢的
动物，拒绝和其他生灵平起平坐，在每一次感到冒犯时，都会将对方推远。你，
也会杀死那个底特律人吗？

（作者系青年作家）

■新作推介

戛纳时间5月17日上午11点，由银翼文化、
蓝星球科幻电影周、戛纳电影市场联合主办的中
国国际电影合作峰会在戛纳电影宫Main Stage举
办，本次峰会以“中国电影新展望，国际合作新航
道”为主题。这是戛纳电影市场史上首次关注中国
科幻电影，也是疫情结束之后，中国电影从科幻出
发，以更自信的姿态出现在了国际电影节的舞台。

本届峰会上，中国电影家协会副主席张宏进
行了远程开场致辞，从中国电影与戛纳的渊源讲
起，回顾了中国电影市场化进程，以及科幻电影的
发展，他认为，“科幻电影能将中国电影与世界电
影更紧密连接，以科幻探索电影艺术创新，将推动
更有价值和想象空间的国际合作。”蓝星球科幻电
影周主席王红卫从科幻语境、文化差异等角度探
讨了中国科幻电影的创作、类型和文化方面的定
位，他从“中国人、中国故事和中国文化”三个层面
探讨了科幻语境中国化的发展路径，认为“科幻语

境必然是世界语境”，基于中国文化的中国科幻电
影，应该是“从中国悠久的历史中发展出来的，也
应该是中国要面向未来、面对世界时所创造出来
的新的文化”。导演郭帆回顾了《流浪地球》系列
电影的创作拍摄过程，阐述了国际化合作对于中
国科幻电影的价值，他谈到，科幻电影是最国际化
的电影类型，但中国电影类型化、工业化的道路还
很长，值得我们去共同探索。蓝星球科幻电影周
联合发起人、策展人马贺亮梳理了中国科幻电影
发展的独特脉络，展望了以中国科幻电影为契机

共同创造“新未来主义”的远景，他表示，每一个时
期中国都有自己的科幻电影来表达对时代和未来
的思考。因此在人工智能、元宇宙等创新技术对
人类生活带来颠覆影响时，科幻需要重新构建，打
开国际合作新的空间。

在以“中国电影新机遇，国际合作新航道”为
主题的圆桌论坛上，在科幻电影制片发行上拥有
丰富经验的国际电影人迈克尔·戈布罗伊 Mike
Gabrawy、《流浪地球2》英国发行方塞德里克·贝
雷尔 Cedric Behrel、布伦特·埃默里 Brent Em-

ery，以及国际制片人、蓝星球科幻电影周联合策
展人朱力，EST Studios 销售和分销主管伟天歌
Tenten Wei 与圆桌主持、Maria Soccor Produc-
tions创始人玛丽亚·索科尔Maria Soccor，从中国
电影市场出现的新风向、新机遇出发，结合在商业
和艺术价值上取得成功的科幻、奇幻国际制作为
案例，探讨了以蓝星球为平台发掘青年导演和优
秀项目的潜在空间，对未来国际电影市场的合作
空间提出了畅想与展望。在聆听蓝星球以虚拟制
片推动科幻电影创作的介绍、观看蓝星球·博采幻

象电影计划宣传片以后，国际嘉宾对中国电影行
业在科幻电影上的探索和成就感到惊奇。当嘉
宾谈到国内青年导演科幻创作的“多元宇宙”，并
现场播放 B 站出品的《明日生存指南》的预告片
时，现场专注于科幻电影国际化制作发行的嘉宾
也对这个作品产生了浓厚的兴趣，对创新多元的
国际科幻电影制片发行合作表达了期待。

据悉，蓝星球科幻电影周是中国第一个科幻
电影节展，自2019年11月开始举办以来，已经征
集到全球 130 多个国家和地区 3800 多部科幻影
片，展现出中国以及全世界年轻电影人在科幻电
影上的全新探索和视野。蓝星球科幻电影创投会
的项目超过40%已经与国内一线公司签约推进。
蓝星球目前已经成为中国最大规模放映科幻影
片、最大科幻影视人才交流平台、最大科幻影视内
容聚集地，同时搭建了全球范围内科幻、影视、科
技和科学传播跨界融合平台。 （幻 文）

中国科幻电影需要世界，世界科幻电影也需要中国
——中国国际电影合作峰会在戛纳举行

这个时代的巨大不确定性让我们无比焦虑，但奇
怪的是《宇宙探索编辑部》大张旗鼓宣示了对于以数学
为代表的确定性的厌恶，反倒以其不确定的魅力为我
们带来某种抚慰。这部贴上“喜剧”“科幻”标签的电影
混合了导演孔大山所自谦的种种“恶趣味”，以表面上

“一本正经的胡说八道”，掩盖着王朔和周星驰般深沉
的一本正经，片中真真假假、扑朔迷离的种种悖谬呈现
出剧情层面的巨大不确定性，而这正是这部电影的迷
人之处。

确定性与不确定性在
电影人物身上的奇妙混合

不确定的似是而非或似非而是，首先反映在唐志
军的那句“宇宙大爆炸的余晖”上。很多人以为这个关于
电视机雪花点的说法是唐志军不着边际的呓语，最多不
过是一个极致浪漫的比喻，却不知道雪花点中确实存在
宇宙微波背景辐射的信号，而它作为大爆炸理论的重要
科学证据在1978年为两位科学家赢得了诺贝尔物理学
奖，这是科普故事中的常识，无关乎“浪漫”。

电影开篇在四比三录像带掉磁的画面中，我们看到
年轻时的唐志军带着小学生般的腼腆兴奋地讲述对于
宇宙的向往，以及外星文明的到来必将改造人性的坚定
信念，然而，我们也会看到他寻找外星人的方式的荒唐
可笑，关于外星人道德水平的论述更是漏洞百出、不堪
一击。30年后的唐志军在落魄中不忘声讨“声色犬马、口
腹之欲都是消费主义的陷阱，是阻止人类再进化的藩
篱”，末了却又嗫嚅半晌弱弱地补上一句“……对吧？”他
对自己的信念其实已经不太确定了。

唐志军唯一一次身穿宇航服的飞翔姿态，是在救
援吊臂把他抓出大楼的凌空时刻。面对嗑瓜子群众围
观拍摄，切割头盔的惨剧对他不啻于双重的精神阉割。
这时背景音乐播放的《欢乐颂》既是庆祝他肉体获救，
也是对他理想破灭的无情嘲弄，目睹此情此景我们在
哑然失笑之际又生出无限同情。影片在他说“人类文明
再次进化的唯一方法就是找到外星人”之后打出片头
字幕，音轨上却响起了貌似轻佻的爵士旋律，肖斯塔科
维奇第二圆舞曲的萨克斯主音伴随战乱、灾祸、毁灭与
救赎的蒙太奇段落，透出一股跳着舞蹈奔赴死亡的笑
傲与坦然。

唐志军凭常识也能判断肖全旺的外星人故事不靠
谱，却愿意花520元随了功德，是太好奇，还是因为他
也不确定真伪？他说“蜀道不难了，科学技术已经可以
上天入地，科学才是第一生产力”，但自己的科学知识
却不足以辨识蘑菇是否有毒；他说“艺术只是人类为了
摆脱现实困境的无用工具”的时候，我们开始皱起眉
头；当他说“精神病人能接受外星信号、能帮助人类与
外星文明连接”的时候，我们不由得大胆怀疑，却又难
与其辩论。他的话似乎有合理性，但我们又不太确定。
一方面，我们感到需要更强大的理论基础才能与他对
话，另一方面又会暗自琢磨他在什么时候滑向了伪科
学。由此，唐志军的“唐”与其说是唐僧的“唐”和唐吉诃

德的“唐”，不如说是荒唐的“唐”：前者为世间真理而求
索，后者为幻觉中可怜的个人荣耀而战，二者南辕北
辙，却在这里奇妙混合。

那么，肖全旺一定是骗子吗？这个以网名“星海浮
萍”发布鸟烧窝神秘天象视频的山东农民，其身份可
疑、面相平庸，他一面振振有词驳斥村民“菩萨下凡”的
说法“很不科学”，却以明显荒诞不经的故事把硅胶外
星人骨头推销给了唐志军这个“有缘人”，“宇宙功德
箱”的低级骗术、“在宇宙中心呼唤爱”以及“外星人驻
地球联络处”的牌匾显然是导演一本正经的幽默，但当
我们发现那骨头后来真的慢慢在变长的时候，不得不
又回头去想他说的一切。他的灵异视频是从哪来的呢？
那条外星人的腿骨又是真的吗？

乡村赤子孙一通是全片最富魅力的另一位角色。
他的锅真的接收到了外星信号吗？他仅仅是脑子有问
题吗？他后来真的被麻雀带走了吗？还是说，这一切仅
仅存在于唐志军的梦中，甚至他整个人都根本不存在？
在现代社会的西南山村里，这个不食人间烟火的存在
是可能的吗？又或者，这种人其实遍布乡野，是常常出
没于人们生活的饭后奇谈？他既然不食人间烟火，却又
计较老唐的厨艺，说一想到还要吃他做的饭菜就不想
回家了，而画面却又是他津津有味地大快朵颐、头也不
抬。旅行途中他动不动就晕倒，却总能恰到好处地卡着
饭点醒来。他一会儿消失，一会儿又突然出现，“不确
定”地神出鬼没，仿佛就是测不准的量子幽灵。

如果说，孙一通的间歇性晕厥是伪装，为什么又
会触发盖革计数器？
他不喜欢数学的确定
性，却又第一时间精确
预言三个土豆不够两
人平分。他为什么要
撒谎说是去取石头，又
为什么要去送石头？
孙一通显然不属于我
们这个世俗世界，所以
他的归宿是回到所来
处，无论那是哪里，都
是一个具有笃定意义
而无梦无醒的所在。
他以不确定性证明了
他的确定性，那么，他
是傻瓜还是神？

影片最后，唐志军
到底看到什么了呢？看
到外星人裹挟孙一通
飞走了吗？或者说，一切从他风餐露宿、喝雪水、吃致
幻蘑菇的时候就开始变得不可解释？不确定性制造了
错位与荒诞感，这也体现在其他角色身上。彩蓉姐最
接地气、最务实，她不相信有外星人，但她关于外星
人来地球会抢银行、抢矿山的说法比相信外星人本
身更加离谱。她的眼镜店门口大写着“慧眼”店名，背
景音乐却是那英在唱《雾里看花》：“借我一双慧眼吧，
让我把那纷扰看个清楚明白。”其实她并非看不清楚，
但确实渴望一双慧眼，能带她看到世界的缤纷。所以，
她特别享受跟着唐志军外出考察的过程，你看她等车
时为熊猫包包拍照发朋友圈的时候，有多惬意！最后
她被狗咬伤离去，终于明白了唐志军“永远不明白”的
事实。

在鸟烧窝探寻灵异真相、与村民互动的过程，是电
影最爆笑的段落，说到“发白光的人”或“发白光的球”，
每个人都言之凿凿，却又互相矛盾，这种错位的荒诞感
在耳聋大姐那段奇妙问答时达到高潮，她为屋里传出
的不耐烦的“川骂”所作的“神翻译”言简意赅，简直可
以作为搞笑段子载入史册。她到底是聋的还是不聋呢？
在他们眼里，孙一通又为什么会发光？传说中的狮子真
的灵验吗？在看电影的过程中，一个又一个疑问不断堆
积重叠，我们没有办法得到明晰的答案。

世间的一切不可解都在诗里得到统一

其实本片的不确定与悖谬感俯拾即是：比如那日
苏跟烧香的妇女们说“烧一百、二百块钱的香最灵验”，
却又结巴着告诫大家“回去以后别再迷信了”；他相信
科学才是第一生产力，却又认为酒精才能让人“想去哪
儿就去哪儿”；客串演出的郭帆和龚格尔靠猜拳来做决
定，却声称“咱们还是要科学一点儿”；唐志军苦口婆心
激励大家“现在朝九晚五，终究还是希望有一天我们能
够有机会去探索宇宙……”他扶着编辑部那块朽坏的
招牌如竖起一面战旗，正透出生活与生存本身的悖谬，

那句“即使摔在泥土里也要努力抬头仰望星空”的格
言，将这种理想的悖谬放大到了悲剧的高度。

电影的种种不确定性还反映在其伪纪录片的形式
上，这一点除了折射出导演对于所描绘的这一边缘群
体的某种不确定态度外（详见我的另一篇文章《一枚有
关中国科幻共同体的非典型切片》），伪纪录其实也是
关于“看”的不确定性的隐喻。纪录片的风格营造了山
野奇谈的民间性和真实感，然而这个真实感却又完全
经不起推敲，“摄影机在场”的假象没有得到解释，正与
电影真实感的可疑性互为因果。眼见真的为实吗？然而

“眼见”是不可靠的，它导致科幻迷晓晓在童年因近视
而把广告灯箱当作了UFO，也让与太阳对视的孙一通
几乎失明。真理是不能直视的，日蚀段落让观众与角色
一起体验了一次这种短暂的失明，并且在重见光明的
瞬间一同见证了麻雀落满狮身的奇迹。可惜唐志军（以
及很多观众）错过了他们往石狮身上撒米的动作，他以
为自己看到了奇迹，还努力试图找到与外星人相关的
科学解释，倒是秦彩蓉看透了他的民科特征，挤兑他写
的不过都是些怪力乱神。

奇妙的是，本片所有不确定性所带来的并非迷乱
困惑，它们被不期而遇的诗歌语言黏合在一起，为全片
罩上了一层神秘的魅力，仿佛这世间的一切不可解都
在不可解的诗歌里得到统一，那些诗句以密集的意象
附着在荒唐故事的影像之上，正如电影奇妙的配乐。诗
句的使用，包括竖排字幕的“康熙字典体”以及田野广
播特有的空旷感，都为影像铺上了一层魔法韵味，在片

尾洞穴群鸟扑向唐志军时，那一串疾风骤雨式的排比
句层层叠加回荡，“带走……带走……”的咒语急急如
律令，带来颅内高潮般令人头皮发麻的震撼感。西南官
话和普通话之间、科学与怪力乱神之间、诗和书面语言
的高雅与乡野俗语的粗鄙之间的种种张力，仿如阴阳
相生，在此达成互补的奇妙和谐，也完成了诗人顾城所
称的对语言那“用脏了的人民币”的一次奇妙洗涤，我
们籍此得以重新体会汉语的魅力。片尾那首《生活倒
影》可谓画龙点睛，歌曲也因这部电影而终于道成肉身
般，显形为唐志军这个具体的人。

在结尾处，本片的“求索”类型（quest）将其与那些
伟大的经典叙事联系在一起：听到召唤、出走、结伴、灵
魂导师、晦暗时刻等等，从《尤利西斯》《绿野仙踪》到
《哈利·波特》《星球大战》莫不如此，而故事最终走向了
“洞穴”故事原型，也完美呼应影片以标题切分为5大段
落的史诗感。若说柏拉图的洞穴寓言既是关乎世界的
终极真相，也关乎人类有限的幻想，那么唐志军从生命
的绝对无意义性中获得的悲剧性陶醉的时刻，那如尼
采所言的顿悟瞬间，到底是哪一种呢？

仔细想来，唐志军并非要坚持什么理想，他执拗地
想在虚无中找到坚信，他只是“想要”找到某种可以称
为“意义”的东西，如经典科幻美剧《X档案》的那句“我想
要相信”。电影结尾，与其说他找到了，不如说他放弃、暂
时妥协了，所以要说本片找到了中国科幻电影的另一条
道路，或许也过于乐观，因为它是如此独特而难以界定，
跟《流浪地球》一样不可复制——但它又确实表明了另
外的道路是可能的。

那么，外星人到底存在与否，这个问题已经不重要
了，重要的是它有存在的可能性。这是所有科幻作品加
在一起给予我们的最大抚慰，科幻告诉我们打破现实
的确定性边界、触摸世界的神秘与可能性才是我们存
在的要义，从这个意义上说，《宇宙探索编辑部》已经抵
达了科幻最核心的美学目标。

（作者系八光分文化影视总监）

■科声漫影


